

CELEBRAN DÍA INTERNACIONAL **DE LA DANZA**

ESCENARIO/9



LAMENTAN LA **MUERTE MASIVA DE ABEJAS**

LOCAL/6

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

IARIOD OLIMA

www.diariodecolima.com

Año 72

No. 24,277

\$12.00

Colima, Colima | Martes 29 de Abril de 2025

SE **MODERNIZA EL PUERTO DE MANZANILLO**

AGENCIAS

MANZANILLO.- Con el objetivo de modernizar el puerto y lograr una mayor eficiencia, la operadora Hutchison Ports TIMSA invirtió más de 300 millones de pesos en la compra de dos nuevas grúas eléctricas móviles, modelo ESP10, de la marca Gottwald, con la capacidad de levantar 100 toneladas cada una.

Estas grúas forman parte de la estrategia global de sostenibilidad NET Zero de Hutchison Ports, para aminorar las emisiones absolutas de gases de efecto invernadero para 2033, y para 2050 conseguir cero emisiones.

MANZANILLO/8

EN SU DÍA SOCIAL

SE PRIORIZA LA UNIVERSIDAD EN LÍNEA Manolika **SILVA ROSALES** El rector de la Universidad de Colima, Christian Torres Ortiz Zermeño, mantiene la Universidad en Línea entre los ejes trasversales de su actual Programa de Gobierno Universitario. Para asegurarse de que los recursos destinados a ello se utilicen de manera óptima, se considerarán temas relacionados con la investigación, el ámbito cultural y el deportivo, además de lo referente a la actividad educativa. Al ser uno de los proyectos más importantes en su administración, el objetivo es fortalecer la oferta educativa virtual y mixta. La migración a esta modalidad no solo la realizan los docentes de la Casa de Estudios; también se han digitalizado procesos para asegurar la eficiencia en trámites y servicios.

NIÑAS Y NIÑOS COMPARTEN **PERSPECTIVAS Y ANHELOS**

Actividades lúdicas y entusiasmo inundaron las instalaciones de esta Casa Editora con la visita de invitados especiales

En el marco del Día de la en esta Casa Editora. Niñez, Diario de Colima abrió Todos estuvieron de acuer sus puertas a niñas y niños para realizar actividades y otorgarles un espacio en el que hablaron sobre sus pasatiempos, deseos a futuro y su forma de ver lo que pasa en el estado.

Durante la celebración, cada uno tuvo la oportunidad de hablar sobre sí mismo, de participar en actividades como

Manolika la formación de un periódico, y SILVA ROSALES de conocer más a fondo el edificio y la labor que se realiza

> do en que les gustaría que tanto padres y madres de familia, como la sociedad colimense, promuevan un entorno seguro § para niñas y niños para que 🖺 puedan alcanzar sus aspira- 8 ciones.

Renata, de 8 años, compartió para Diario de Colima: "Creo que todas las niñas y niños debemos convivir con



respeto y empatía en la escuela. No burlarnos de nadie. ser buenos con los demás, hablarnos con amabilidad y

que los maestros siempre nos escuchen".

LOCAL/3

OPINIÓN

C Ojalá el porcentaje de mejoras en rubros como seguridad y salud se acercara al de aprobación ciudadana que se muestra en conferencias matitunas.



ROSA EVELIA VILLARRUEL PEDRO CASTILLO VALDEZ **CARLOS RAMÍREZ**



LÍNEA DIRECTA

AS medidas de seguridad en establecimientos nunca sobran, si de garantizar la protección de empleados y consumidores se trata.

Justo como lo expresó el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) en el estado de Colima, restablecer la línea directa entre establecimientos y elementos de Policía traerá beneficios a corto, mediano y largo plazo.

En un contexto donde la percepción de inseguridad puede afectar la actividad económica y la calidad de vida de los ciudadanos, como se vive a nivel nacional, la adopción de medidas preventivas y de respuesta rápida marca una diferencia entre seguridad y tragedia.

Esto, en espacios de convivencia social como lo son los restaurantes, podrían ser el paso hacia un avance en protección, pues si bien ningún lugar es ajeno a riesgo y delincuencia, existen sitios que por su naturaleza son más concurridos que otros, lo que vuelve urgente que se tengan medidas como la instauración de un botón de pánico, "puntos seguros" y establecer un protocolo a seguir en caso de emergencia.

Mientras el botón de pánico es un dispositivo que, aunque pequeño, poderoso para alertar de manera rápida y discreta a las autoridades si alguien se encuentra en una situación de peligro, la designación de puntos seguros ofrece un refugio temporal para quienes se sientan amenazados por alguna situación de peligro en la vía pública o el establecimiento mismo.

Aunque la iniciativa propuesta está dirigida a agremiados de Canirac, sería oportuno que la medida sea implementada en tantos espacios como sea posible. Por supuesto, su efectividad dependerá la capacidad de respuesta de las autoridades, la capacitación del personal de los restaurantes para utilizarlos correctamente y la concientización de la comunidad sobre la existencia y el funcionamiento de estos mecanismos. Todo deberá avanzar de la mano para tener los resultados esperados.



DIARIODE COLIMA ¿Perdiste a tu mascota?

Amplifica tu búsqueda a través





GLORIETITA Ojalá el porcentaje de mejoras en rubros como seguridad y salud se acercara al de aprobación ciudadana que se muestra en conferencias matitunas. Diario de Colima.

GLORIETA Infortunadamente, resuena con freciencia la falta de inclusión de personas con discapacidad en planes estratégicos y administrativos. Esto solo muestra la exclusión tan amalgamada dentro de la sociedad, no precisamente en actitudes, sino en acceso y construcción de infraestructura, prestaciones de servicios y asignación de recursos, por mencionar algunos ejemplos. Los planes que parten de las autoridades e instituciones gubernamentales deben ser, en esencia, una

guía hacia el bienestar de todos y todas. De lo contrario, se perpetuan barreras que impiden la participación de personas con discapacidad en la cotidiandiad comunitaria. Diario de Colima.

APERTURA Y RESPONSABILIDAD La

utilización de una zona arqueológica para actividades físicas, talleres y mercaditos, como se hace con La Campana, permite que cambie la percepción que la ciudadanía tiene sobre ellas, casi siempre relacionada a algo distante, reservado para expertos o turistas, lo que genera desconexión con locales. Esa deconstrucción de la percepción deberá ir a la par del cuidado con la fragilidad de artefactos que se conservan en los sitios arqueológicos. Es excelente que La Campana se abra más al público, en especial la zona del parque, pero siempre con personal capacita- la vida y la muerte en una situación real. Diario do que vigile que las medidas de seguridad se de Colima.

cumplan. Mayra Laureano.

GRAVEDAD Tal vez no estamos dimensionando el grave problema que podemos enfrentar si es que las abejas en Coima y en le país se llegaran a extinguir, pues como bien explicó el presidente de la Asociación de Apicultores de Tecomán, Francisco Larios, las abejas polinizan cerca del 70 por ciento de las flores del campo, incluyendo los frutos y una amplia variedad de alimentos. Cabría legislar para poner sanciones estrictas y erradicar de una vez por todas el uso de agroquímicos y pesticidas que se usan

en el campo, que además, son generadores de cáncer. Hugo Ramírez.

> GLORIETAZO El simulacro nacional que se realiza hoy permitirá evaluar la capacidad de respuesta de las autoridades y de la ciudadanía a nivel municipal, estatal y federal, ante una emergencia sísmica. En el estado

de Colima, los úiltimos sismos de gran magnitud que se registraron no cobraron pérdidas humanas, afortunadamente, lo que muestra la responsabilidad de las y los colimenses, y la cultura de la prevención. Entre más personas se sumen al ejercicio, mayor margen tendrán sus participantes de, en caso de requerirlo, poner en práctica la evacuación de inmuebles de manera ordenada, además de poder identificar zonas seguras dentro y fuera de las edificaciones, y conocer los puntos de reunión; todas son acciones que pueden marcar la diferencia entre

Director General Francisco López Castro

Directora de Edición Mayra Vázquez Laureano

Jefa de Información Éricka Margarita Trejo Ceja

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

GLORIETA

Gerente de Diseño Melissa López Lozano

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Éricka Margarita Trejo Ceja. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de ségunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 312-193-38-83 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 312-193-38-83 / REDACCIÓN (312) 312-56-88/ DENUNCIA CIUDADANAS (312) 312-56-88/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima. com/TerminosyCondiciones.html



DÍA DE LA NIÑEZ

PIDEN NIÑAS Y NIÑOS SER FELICES Y ESCUCHADOS

En su visita a esta Casa Editora, las y los pequeños compartieron sus anhelos e inquietudes, además de que elaboraron un periódico y disfrutaron de una sana convivencia

Manolika SILVA ROSALES

En el marco del Día de la Niñez, **Diario de Colima** se llenó de alegría con la visita de un grupo de niñas y niños que compartieron sus deseos, anhelos y su manera de ver la vida, confirmando que es en esa etapa donde se pueden forjar los sueños más grandes y la cual se deben enriquecer desde la familia, escuela y sociedad.

La niña Aislin, de 4 años de edad, está cursando el kínder y ya conoce las letras y los números, además de que comentó que su materia favorita es matemáticas.

Compartió que está muy contenta por la celebración que se hace con motivo de su día social, "porque somos felices en todo y es para divertirnos en clase y jugar".

Nova, de 6 años de edad, ya sabe leer y está por concluir el primer año de primaria. Es una niña muy sociable que disfruta de jugar la escuela y bailar en su casa, especialmente cuando se organizan fiestas con su mamá y familia, porque puede compartir momentos de alegría.

Con entusiasmo, compartió que está contenta porque este Día de la Niñez haya una fiesta con sus compañeros y no descarta que le den un juguete de regalo.

LECTURA Y DIVERSIÓN

El niño Ricardo, quien tiene 8 años de edad, estudia el tercer año de primaria y su materia favorita es español, además de que comentó que ya ha leído libros especiales, como el de un cuervo que tiene su mismo nombre y es muy valiente.

Para él, la celebración del Día de la Niñez es un momento de diversión, especialmente jugar entre amigos, como él lo hace en su escuela y en los parques cercanos a su casa, sin necesidad de un dispositivo móvil.

Renatta Mailén es una niña que cuenta con 8 años de edad y cursa el segundo año de primaria. Comentó que lo que más disfruta en familia es ir de paseo, como vi-







Regina, Circe, Mauricio, Rennata, Mateo, Aislin, Ricardo, Leram y Nova, acompañados por el gerente general de **Diario de Colima**, Francisco López Castro, además de la directora de Edición, Mayra Vázquez, y personal de esta Casa Editora.

sitar La Piedra Lisa.

Respecto a la convivencia entre compañeros, comentó que "todas las niñas y niños debemos convivir con respeto y empatía en la escuela, no burlarnos de nadie, ser buenos con los demás, hablarnos con amabilidad y que los maestros siempre nos escuchen".

MÚSICA Y DANZA

Alondra Regina, de 12 años de edad y una talentosa chelista, compartió su pasión por la música. Comentó que cuando escuchó por primera vez el sonido del violonchelo, supo que era el instrumento para ella: "Se me hizo simplemente espectacular".

Su melodía favorita es la Radetzky March, y cuando toca, dice sentir que todo a su alrededor desaparece: "Siento que solo somos yo y mi chelo".

Sueña con tocar algún día en la Orquesta Filarmónica de la Universidad de Colima y motiva a otros niños a acercarse a la música: "Tocar un instrumento te da experiencias maravillosas, te distrae de lo malo y es hermoso".

Además, Circe, de 11 años de edad, está por concluir el sexto año de primaria, y desde que tenía 4 años incursionó en el arte de la pintura y a los 6 empezó a estudiar ballet; desde entonces ha combinado estas dos actividades.

A los 10 empezó a tomar clases de danza folklórica, en donde se ha sentido muy motivada. Ya ha realizado presentaciones con público, las cuales ha disfrutado y se ha reflejado en las felicitaciones que le hacen quienes la ven con admiración.

"La motivación proviene de cosas que vemos, y de los padres, de cómo nos instruyen. En mi caso me gustaba ver videos en YouTube y este camino me llevó al arte", comentó.

Esta inclinación artística le ha hecho desarrollar su creatividad, pues además de bailar, ya sueña con ser una diseñadora de vestuario o de moda, para lo cual se está preparando, pues sabe que las buenas calificaciones le pueden abrir más puertas en el futuro.

La pequeñita Leram tiene 6 años y estudia en primer año de primaria y su sueño más grande es bailar danza urbana, y actualmente toma clases de baile en una escuela de arte. Ahí improvisan canciones y se aprenden coreografías para presentarse en diferentes escenarios. A sus 6 años ya se ha presentado ante el público y le ha llenado de alegría.

"Lo que más me gustaría es que nos escucharan, nos trataran bien. También me gustaría que no nos regañen tanto", dijo con una sonrisa. Se despidió dejando abrazos y besos a los lectores de Diario de Colima.

EDUCACIÓN Y RESPETO

Domink Mateo, quien tiene 5 años de edad y cursa el segundo grado de kínder, mencionó que de grande le gustaría ser maestro, "porque me gustaría enseñarles a los niños".

Además, acerca de los animalitos, dijo que "los debemos de cuidar y no maltratarlos, quererlos mucho y hacer un mejor lugar para que ellos sean felices también".

Sobre qué le agradaría que hicieran las personas adultas a favor de la niñez, recordó que respetar los derechos de las niñas y niños, "porque nosotros tenemos derecho a ser niños felices, a vivir en espacios llenos de amor y respeto, tener educación, salud y convivencia sana".

Mauricio tiene 9 años y estudia el cuarto grado de la primaria. Le gusta leer y también la experiencia de escribir, para transmitir sus ideas, además de que tiene un sueño: ser maestro cuando sea grande.

Actualmente disfruta de los deportes, especialmente del futbol y beisbol, los cuales practica con sus amiguitos, ya que dice que la mayoría de las veces es el portero y prefiere compartir un



EXPRESIÓN

Las pequeñas y pequeños, además de expresar lo que les agrada, qué quieren ser de grande, la importancia de cuidar a los animalitos y su relación con el arte y la cultura, en una actividad realizaron un periódico

buen encuentro en el parque con sus amigos que un dispositivo móvil. El gusto por el deporte lo adquirió en casa, cuando su papá le compartió la afición por el futbol

Las niñas y niños, acompañados de sus mamás, papás y abuelitos, participaron en una actividad que consistió en elaborar un periódico en grupo, además de que al finalizar disfrutaron de un ameno convivió que les realizó con mucho cariño esta Casa Editora.



MÁS DE 200 FAMILIAS EN TEPAMES SE BENEFICIARÁN POR LA AMPLIACIÓN DEL PANTEÓN.

SE RENOVARÁN LAS OFICINAS DEL REGISTRO
CIVIL QUE BENEFICIARÁN A

MÁS DE 12 COMUNIDADES
CERCAS A TEPAMES.





CENSURA CON A DE CLAUDIA

ESDE el arribo de Morena al poder en 2018, se ha venido desplegando una agenda sistemática totalitaria para que todo el poder se acumule en la figura Presidencial, poniendo en riesgo el sistema democrático y los derechos y libertades de las y los mexicanos.

Bajo el velo populista de primero los pobres, López Obrador llego a la Presidencia de la República estableciendo una agenda jurídica, política, cultural y social en el país, en la que la democracia y los derechos libertarios de las personas han quedado en segundo término para dar paso a un régimen de gobierno basado en darle todo el poder absoluto al Estado para dominar la política, la economía, la cultura y el control de la sociedad.

Como primer paso, López Obrador establecido una agenda cultural de división social, entre el pueblo bueno y sabio contra el modelo de Gobierno prestablecido, para lo cual impulso una serie de acciones, decisiones y reformas a las leyes para derruir la actual organización del Estado y le permitiera entonces acumular mayor poder y control.

Ha sido una serie concatenada de decisiones, acciones y ejecuciones que inició AMLO para poder darle sostenimiento y continuidad a su régimen de Gobierno populista de izquierda, eliminando programas, instituciones, organismos, poderes y estructuras del Estado que ha ido minando poco a poco los principios en que se finca cualquier democracia moderna en el mundo.

Ejemplo de ello fue la eliminación de organismos

e instituciones autónomas como el Instituto de Transparencia, la Comisión Federal de Competencia, el Instituto Federal de Telecomunicaciones y la Comisión Reguladora de Energía que al ya no existir representa un retroceso mayúsculo en materia de desarrollo, competitividad, la rendición de cuentas y el crecimiento económico para el país.

Incluso ya ejercen un control en los organismos electorales como el INE y los Tribunales Electorales lo que les permitió, por ejemplo, que a pesar de tener Morena una votación de 54 por ciento, tienen una sobrerrepresentación en las Cámaras de Diputados y Senadores de 75 por ciento, lo que les permite modificar a su antojo la Constitución para promover cualquier reforma, como la más reciente del Poder Judicial que elimina el equilibrio de Poderes, poniendo en riesgo el Estado de Derecho.

Ahora, el siguiente paso que han emprendido es el de controlar a la sociedad con la información. La reciente iniciativa de reforma que promovió la presidenta Claudia Sheinbaum a la Ley de Telecomunicaciones tiene como objetivo eliminar la libertad de expresión, callar las voces discordantes, las opiniones distintas y el libre pensamiento, para reducirlo a una sola expresión: la que ella disponga, al otorgarle todo el poder para censurar a quien quiera, cuando quiera, como quiera y de la forma que sea. ¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

- 1. Riesgo La democracia y las libertades de México se encuentra en una fase grave de destrucción ante la agenda populista de izquierda que impulsa Morena en nuestro país y que ya tuvo sus efectos catastróficos en los países latinoamericanos de Venezuela y Cuba.
- 2. Base "La libertad de expresión es la base de los Derechos Humanos, la raíz de la naturaleza humana y la madre de la verdad. Matar la libertad de expresión es insultar los derechos humanos, es reprimir la naturaleza humana y suprimir la verdad". Liu Xiaobo.

¡Hasta la próxima!





ZEDILLO, JEFE POLÍTICO DE LA DERECHA INTELECTUAL

1/11

N una acción concertada, la noche del domingo circularon adelantos de la revista *Nexos* de Héctor Aguilar Camín y de la revista *Letras Libres* de Enrique Krauze, colocando en el centro del debate la figura del expresidente Ernesto Zedillo Ponce de León como el jefe político de la derecha intelectual.

La biografía política Zedillo tiene mucha tela de donde cortar. En marzo de 1994, el presidente Salinas lo destapó como candidato presidencial sustituto de Luis Donaldo Colosio y se convirtió en el beneficiario del crimen.

Zedillo llegó con la bandera de la sana distancia con el PRI, pero manipuló a su gusto al partido en el poder y cuando los priístas se creyeron la autonomía, Zedillo puso a Francisco Labastida Ochoa para que perdiera las elecciones porque había un pacto político con el Gobierno de Clinton y sobre todo con Vicente Fox y su compromiso de mantener la línea neoliberal que ni Colosio ni Labastida iban a continuar.

La crisis devaluatoria de noviembre de 1994 fue corresponsabilidad de Salinas de Gortari y de Zedillo, el primero porque dejó secas las reservas del Banco de México y no pudo sostenerse la demanda de dólares y el segundo por su incapacidad para manejar los hilos del poder y permitir que su secretario de Hacienda filtrara la devaluación del 20 de noviembre.

La historia de la sucesión presidencial de 1994 todavía tiene muchos capítulos por escribirse. El asesinato de Colosio impidió el camino democratizador de México y puso a Zedillo como candidato sustituto por representar mejor los intereses del proyecto neoliberal.

Zedillo, de formación tecnocrática en el Banco de México y en la Universidad de Yale, había perfilado las precandidaturas sucesorias de Ortiz Martínez y Gurría Treviño por su formación tecnocrática neoliberal, pero el PRI puso el candado de que los candidatos presidenciales deberían tener un cargo previo de elección popular, lo que los dos aspirantes de Zedillo no tenían.

El otro dato importante es, de nueva cuenta, la alianza política entre las dos formaciones intelectuales de mayor presencia mediática: el grupo (A)Nexos y el grupo de Letras Libres.

Camín y Krauze nacieron a la vida intelectual en 1972 participando en el suplemento *La cultura en México* de la revista *Siempre*, y los dos firmaron un texto que Paz nunca olvidó y en los primeros números de *Plural* lanzó uno de sus juegos verbales demoledores y venenosos: Camín y Krauze son una "pareja de siameses intelectuales, un medio cerebro en dos cabezas".

La acción concertada de Camín y Krauze en sus respectivas publicaciones para potenciar a Zedillo como la cabeza política del conservadurismo intelectual se ha venido acunando en el último año, pero sin éxito porque el expresidente vive en EUA.

Ahora la derecha intelectual es, parafraseando a Paz, de "medio cerebro en tres cabezas".

Política para dummies: la política nunca puede ser una función intelectual. O al revés.



SÍ AL DESFILE DEL 1 DE MAYO

ARECE ser que todo se está orientando para no realizar el tradicional desfile del primero de mayo en nuestro estado, al menos oficialmente. Si esto llegara a suceder, sería el primer año en que la fecha más importante para la clase trabajadora deje vacías las calles principales, ya que es el espacio donde las demandas por aumento salarial, reducción de horas de trabajo, mejores condiciones laborales, prestaciones de ley dignas y otras más resuenan, exigiéndole a la patronal, tanto iniciativa privada como gobierno, su cabal cumplimiento.

En nu£estro país, la conmemoración del primero de mayo data de 1913, y fue la Casa del Obrero Mundial quien la organizó. Primero, en el Hemiciclo a Juárez se realizó un mitin, para luego seguir con una marcha hasta la Cámara de Diputados. Pancartas con consignas alusivas a los derechos de las y los trabajadores, tambores y una gran algarabía, eran el ingrediente principal. Este 1 de mayo toma relevancia porque fue la fuerte presión ejercida lo que llevó al Gobierno a incluir en la Constitución de 1917 la jornada laboral de 8 horas de trabajo y otros derechos laborales en su artículo 123, siendo en su tiempo la Constitución más avanzada en términos sociales.

Cierto que el movimiento obrero de hace algunas décadas era muy combativo y contestatario. Quienes lideraban al gremio se distinguían por ser elegidos democráticamente y procurar el bienestar común. Su lucha se centraba en conservar beneficios ganados y gestionar otros que estaban estancados o nuevas necesidades básicas que se iban presentando en el trascurso de su estancia al frente del gremio.

Lentamente se fue degradando el verdadero sentido sindical; ahora solo existen grupos divididos a conveniencia de los partidos en el poder que solo los utilizan para llevar votos en tiempos de elecciones. Y aunque todavía existen las grandes centrales que albergaban a los sindicatos y significaban una gran fuerza de presión, ahora son un remedo; desde la madre de todos ellos, la CTM, hasta las pequeñas agrupaciones que existen en casi todos los estados que integran nuestro país; salvo algunos sindicatos independientes, la mayoría está afiliado alguno de estos elefantes blancos.

En mis recuerdos, veo al SME (Sindicato Mexicano de Electricistas) y al de Telefonistas, en una lucha constante por revisiones contractuales que verdaderamente favorecían a sus agremiados, logrando prestaciones que eran envidia de otras agrupaciones que, por su tamaño y su misma dinámica sindical, les era más difícil acceder a estos logros, y si lo hacían era porque tanto sus afiliados como sus dirigentes empujaban fuerte y lograban una correlación de fuerzas que les permitía presionar a las autoridades y patrones para obtener los beneficios demandados, y donde la corrupción no era tan descarada como lo constatamos en la actualidad.

El desprestigio progresivo del Gobierno del Estado de Colima, seguramente se acelerará si persiste la amenaza de no al desfile ¿Cuál es el temor? ¿Qué compromisos ya están pactados? Si precisamente el espíritu del desfile ha sido y es, evidenciar públicamente las carencias económicas, compromisos no cumplidos, balconear a las o lideres corruptos y a rio revuelto, exigir también cese a la inseguridad.

Así las cosas. Hoy día, se calcula que 70 por ciento de la ciudadanía desconfía totalmente de los sindicatos por corruptos, seguido de la policía y los partidos políticos. Nuestro estado no es la excepción, los dos sindicatos más grandes, SNTE y STSGE, no han estado a la altura de las demandas de sus agremiados, pues continua la práctica de los arreglos en lo "oscurito" entre lideres y la patronal.

El único bastión que se mantiene firme es la CNTE (Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación), que tiene emplazado un paro nacional para el 15 de mayo, cuya exigencia principal es la derogación de la Ley del ISSSTE y demandas rezagadas del gremio de maestras y maestros.

Sí al desfile.

INFORMA UEPC

REALIZAN GUARDAVIDAS 79 RESCATES EN SEMANAS SANTA Y DE PASCUA

Erik González informó que en los 38 balnearios del estado se tuvo saldo blanco, sin embargo, comentó que se registraron tres incidentes en zona de playa

SILVA ROSALES

El director de la Unidad Estatal de Protección Civil, Erik González Sánchez, explicó que fue un trabajo arduo el que se llevó a cabo durante los 15 días del periodo vacacional, ya que fueron 18 puntos de playa monitoreadas con guardavidas, los cuales realizaron 79 rescates exitosos.

puntos de playa fueron monitoreados con guardavidas

balnearios del estado reportaron saldo blanco



Erik González Sánchez, director de la UEPC.

En los 38 balnearios del estado se tuvo saldo blanco, sin embargo, comentó González Sánchez que se registraron tres incidentes en la playa El Paraíso, en Armería, donde una persona de 19 años de edad perdió la vida, en condiciones que no han sido aclaradas, pero dijo que será la Fiscalía del Estado la que emita el dictamen correspondiente.

Añadió que el domingo, en una zona aislada cerca de la playa de Ventanas, en Manzanillo, se localizó el cuerpo de un hombre joven, pero se están realizando los

exámenes que confirmen las causas de la defunción. Por otro lado, en La Audiencia, en una zona de peñascos, un hombre desapareció, sin que se conozca la causa; no ha sido localizado.

El funcionario estatal comentó que en las carreteras se registraron accidentes, en los cuales lamentablemente sí hubo pérdidas humanas. Estos hechos ocurrieron en Tecomán, en Pascuales y en la Diosa del Agua. Además, dijo, se tienen registro de otros incidentes menores en diferentes puntos de las carreteras.

Recordó que se llevó a cabo un trabajo coordinado con los tres niveles de gobierno, voluntarios, Secretaría de Marina, Guardia Nacional, las 10 unidades de Protección Civil, Bomberos y Cruz Roja.

En otro tema, confirmó que las playas de Tecomán y Cuyutlán han tenido oleaje importante por la presencia de mar de fondo, condición que continuará toda la

Por ello, el funcionario estatal señaló que "recordar que el mar de fondo es un fenómeno que se da por tormentas que se dan mar abierto. Estamos por iniciar la temporada oficial el 15 de mayo y esperamos bastante lluvia para recuperar los mantos de agua del estado de Colima".



No habrá desfile en la capital este 1° de Mayo

SILVA ROSALES

El secretario general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado (STSGE), Martín Flores Castañeda, confirmó que no habrá marcha en la capital del estado el 1 de mayo, en conmemoración al Día Internacional del Trabajo.

Flores Castañeda comentó que este año se realizará un desfile en el puerto de Manzanillo, en donde estarán marchando varios sindicatos, pero los de la zona conurbada Colima-Villa de Álvarez no lo harán por problemas de logística.

Explicó que la marcha de la capital del estado se suspendió, ya que en esta ocasión la gobernadora Indira Vizcaíno Silva fue invitada a encabezar la marcha en Manzanillo, el horario que se tenía previsto para que iniciara el desfile en la capital, razón por lo que el desfile fue rechazado por diversos líderes sindicales, pues no había condiciones con un horario adecuado.

"A la una de la tarde, hace mucho calor, el sol está muy fuerte y eso puede afectar la salud de los trabajadores que participen en ella", indicó.

Flores Castañeda comentó que no obstante que se suspendió la marcha en la capital, sí habrá un pronunciamiento por parte del STSGE, respecto a esta fecha tan importante.

Subrayó que el STSGE será firme, convincente y reiterativo en las diferentes problemáticas laborales que enfrentan, sus demandas, en donde se continuará exigiendo el rescate del Ipecol y que se asuman los compromisos adquiridos respecto al pago de la deuda histórica del gobierno con el Ipecol, con lo que se garanticen las jubilaciones y pensiones presentes y futuras.

Expresó que se exigirá mejoras en la atención médica y surtimiento de medicamentos, tanto del IMSS, IMSS-Bienestar e ISSSTE, los cuales se encuentran muy por debajo de las necesidades de sus derecho-

Resalta Guardia Nacional saldo blanco en las carreteras de la entidad

El subinspector de la Guardia Nacional en Colima, Jacobo López, dia Nacional Colima. informó que durante el operativo vacacional de Semanas Santa y Pascua se tuvo saldo blanco y sin incidentes negativos en la entidad, ya que es el resultado del trabajo coordinado que se puso en marcha entre las instituciones de seguridad, tanto estatales como municipales.

Abundó que durante las 2 semanas se instalaron cuatro puestos de atención ciudadana en puntos estratégicos de la carretera, desde

ATENCIÓN

Jacobo López señaló que durante las 2 semanas se instalaron cuatro puestos de atención ciudadana en puntos estratégicos de la carretera, desde la caseta de San Marcos hasta Barra de Navidad

Manolika la caseta de San Marcos hasta Ba-SILVA ROSALES rra de Navidad, que es la zona que comprende la atención que brindan desde la comandancia de la Guar-

> Explicó que cada célula de atención estuvo conformada por 12 elementos y se asignaron dos vehículos a cada una; además, comentó, se instalaron módulos de atención ciudadana, los cuales fueron establecidos en los Aeropuertos de Manzanillo y de Colima, y en las centrales de autobuses de los mismos municipios, por ser los puntos de mayor movimiento de turistas.

"Se brindó información turística, de los números de contacto para hacer denuncias. Las carreteras fueron atendidas con un operativo, para evitar accidentes v atender reportes", comentó.

La aceptación de la ciudadanía es muy buena, porque ven con simpatía y se sienten seguros con la presencia de los elementos de la Guardia Nacional, aseguró el subinspector, al mencionar que continuarán con un despliegue ordinario para atender cualquier eventualidad, por lo que pidió mantener la confianza en la corporación.



Jacobo López, subinspector de la Guardia Nacional en Colima.

EN EL ESTADO

BUSCA CANIRAC REINSTALAR BOTÓN DE PÁNICO Y PUNTOS SEGUROS

Rodrigo Ramírez dio a conocer que se busca restablecer la línea directa que anteriormente existía entre los establecimientos afiliados y las corporaciones de seguridad

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Con el objetivo de fortalecer la protección de clientes y trabajadores, la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) en Colima dio a conocer que gestionará ante las autoridades de Seguridad Pública la reinstalación de botones de pánico y "puntos seguros" en restaurantes.

El presidente de la Canirac en el estado, Rodrigo Ramírez, explicó que se busca restablecer la línea directa que anteriormente existía entre los establecimientos afiliados y las corporaciones de seguridad, la cual permitía una respuesta inmediata ante situaciones de riesgo, como acoso, amenazas y agresiones, en-



Rodrigo Ramírez, presidente de la Canirac en el estado.

tre otros delitos.

"Los restauranteros buscamos retomar esa línea directa que se tenía con la policía y la autoridad, para que sean lugares y parte de un 'punto seguro', donde las personas puedan resguardarse en caso de acoso, y lo estamos retomando, porque se perdió esa parte", explicó.

Además, mencionó que los puntos seguros son espacios identificados y habilitados para que cualquier persona en situación de emergencia, riesgo o vulnerabilidad pueda refugiarse y recibir apoyo inmediato.

"En ese caso, los restaurantes podrán contar con espacios como lugares de resguardo, además de contar con botones de pánico que permitirían solicitar auxilio policial de manera rápida y discreta", destacó.

Ponderó que la Canirac mantiene una participación activa en las mesas de se-

En ese caso, los restaurantes podrán contar con espacios como lugares de resguardo, además de

Rodrigo Ramírez



guridad estatales y municipales, en donde las propuestas que emiten son valoradas por las autoridades.

contar con botones de

pánico que permitirían

solicitar auxilio policial

El líder de los restauranteros hizo un llamado a otras cámaras empresariales e instituciones, para que se sumen a esa estrategia de colaboración en materia de seguridad, con el fin de ampliar la red de protección para la ciudadanía.

Lamentan apicultores muerte masiva de abejas por agroquímicos

Hugo RAMÍREZ PULIDO

El presidente de la Asociación de Apicultores de Tecomán, Francisco Larios, sostuvo que la muerte masiva de abejas es un tema alarmante, ya que además de la miel que producen, contribuyen a la polinización de las flores, incluidas a las de las frutas, verduras y forraje.

Lamentó que el mal uso de agroquímicos y pesticidas en los campos ha generado la muerte masiva de abejas, intoxicándolas, lo cual es algo lamentable, ya que dijo, son acciones que se pueden evitar.

Francisco Larios puntualizó que los municipios más afectados son Tecomán y Armería, debido a que es donde se concentra la mayor cantidad de hectáreas de cultivo.

"En donde se tienen grandes producciones, muchas veces se emplean agroquímicos que afectan a las abejas, y es lo principal, que no nos dejan que se reproduzcan y a veces se nos acaban las abejas", comentó. Entre las alternativas, el líder de los pro-

MUNICIPIOS AFECTADOS

Francisco Larios puntualizó que los municipios más afectados en el estado son Tecomán y Armería, debido a que en ellos se concentra la mayor cantidad de hectáreas de cultivo



Francisco Larios comentó que se debe disminuir o cambiar los agroquímicos por compostas orgánicas, para no seguir afectando a las abejas.

ductores de miel comentó que se debe buscar la manera de trabajar en sintonía con la agricultura, disminuyendo o cambiando los agroquímicos por compostas orgánicas.

También destacó que actualmente una gran cantidad de agricultores están trabajando muy bien, sin embargo, todavía quedan productores que desconocen el daño que generan usando pesticidas o químicos para tratar sus cultivos, los cuales son altamente tóxicos para las abejas.

Comentó que se tiene una ley para proteger a las abejas, no obstante, consideró que lo más importante es generar conciencia para que se pueda cuidar de manera integral a las abejas.

Puntualizó que actualmente la Asociación de Apicultores de Tecomán está conformada por 30 productores, de los cuales el 50 por ciento son familias que se dedican a esta actividad.

Inicia Sutuc trabajos para renovar el Comité Ejecutivo Central

Hugo RAMIREZ PULIDO

El Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima (Sutuc) inició los trabajos preparativos para la elección de su nuevo Comité Ejecutivo Central, un proceso que se desarrollará en lo que resta del año, informó el secretario general, Luis Enrique Zamorano.

El dirigente explicó que paralelamente a la organización del proceso interno, se continuarán atendiendo las actividades cotidianas del Sindicato en defensa de los intereses laborales de las y los trabajadores universitarios, así como de los jubilados y pensionados.

Indicó que el Sutuc mantiene un trabajo de entendimiento y colaboración con la administración universitaria, bajo la convicción de fortalecer a la Universidad de Colima, para continuar garantizando estabilidad para todos los sectores.

"El Sindicato es sumamente responsable de cuidar la institución, que es nuestra COLABORACIÓN

Luis Enrique Zamorano comentó que el Sutuc mantiene un trabajo de entendimiento y colaboración con la administración universitaria, bajo la convicción de fortalecer a la UdeC

fuente de trabajo, y las negociaciones sindicales se realizan siempre en el marco de los alcances financieros de la Universidad, buscando mantener y mejorar las condiciones laborales", explicó.

Anunció la realización de un festejo por el Día Internacional del Trabajo, que se llevará a cabo en las instalaciones del

Sindicato el primero de mayo.

Destacó que el Sutuc trabaja para fortalecer su presencia a través de la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU) y busca también integrarse de manera activa a la Confederación Americana de Trabajadores Univer-

sitarios.

Foto de Manolika Silva
Luis Enrique Zamorano, dirigente del Sutuc Colima.



MUNICIPIOS





El Mercado Agroecológico se realizará el martes 20 de mayo.

Anuncian el primer Mercado Agroecológico en Armería

Rosales Chávez

ARMERÍA.- El diputado Alfredo Álvarez Ramírez anunció que, el próximo 20 de mayo, se realizará el primer Mercado Agroecológico, en Armería.

Explicó que se busca impulsar la agroecología en Colima, fortalecer la economía local y construir comunidades rurales más sostenibles y justas.

Detalló que Armería fue elegido como sede, porque ha sido de los más afectados por la mortandad de abejas, principalmente por el uso indiscriminado de plaguicidas; "el problema más fuerte está en la costa, en Tecomán y Armería".

Recordó que Colima consolidó la primera Ley de Transición Agroecológica en México, logrando que "matar abejas por intoxicación con agroquímicos sea penado con hasta 8 años de prisión".

Buscando reducir el impacto ambiental se invita a los asistentes a llevar su propio vaso, plato y cuchara. Se ofrecerán talleres educativos y actividades dirigidas a escuelas invitadas.

PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO DE TECOMÁN

ACUSAN A CABILDO DE EXCLUIR A PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Han solicitado reunirse con el alcalde Armando Reyna y con la regidora Gina Camacho sin éxito

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El representante de la Red de Ciegos en Tecomán, César Castillo Téllez, denunció que el Cabildo excluyó a los grupos de personas con discapacidad en la elaboración y aprobación del Plan Municipal de

Dijo que la regidora Gina Camacho recientemente abordó, en sesión de cabildo, el tema de la accesibilidad en el proceso municipal y el desarrollo urbano, pero acusó que los colectivos de personas con discapacidad no fueron consultados.

"No se nos tomó en cuenta ni se consideraron nuestras aportaciones en el Plan de Desarrollo Municipal. Aunque el plan ya está aprobado,

nuestra voz no fue escuchada", afir-

Castillo Téllez subrayó que la inclusión no puede ser sólo una simulación: "Pedimos que en el Cabildo nos tomen en cuenta, queremos que nuestras opiniones sean consideradas. ¿Cómo pueden decir que son incluyentes si no nos consultan?" cuestionó.

Detalló que han solicitado en repetidas ocasiones audiencias formales con el presidente municipal, Armando Reyna y con la regidora Gina Camacho, sin obtener respuesta favorable.

Finalmente, exigió a las autoridades municipales se les incluya realmente en la toma de decisiones y se garantice un proceso de participación efectivo y respetuoso de sus





No se nos tomó en cuenta ni se consideraron nuestras aportaciones en el Plan de Desarrollo Municipal. Aunque el plan ya está aprobado, nuestra voz no fue escuchada

César Castillo Téllez

Buscan impugnar crédito fiscal de 164 mdp de 2018

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El Ayuntamiento de Tecomán recontrató al abogado especialista en materia fiscal, Claudio Jaso, para la defensa legal contra un crédito fiscal que asciende a 164 millones de pesos, correspondiente al ejercicio de 2018.

Roberto Chapula Rincón, director de Asuntos Jurídicos, explicó que buscarán la nulidad del empréstito y por la complejidad del caso se requiere un especialista en la materia y dicho despacho tiene experiencia, conocimiento del expediente y costos accesibles.

El procedimiento legal contempla tres vías: Presentar un recurso de revocación



El empréstito fiscal que buscarán impugnar corresponde al ejercicio de 2018.

ante la autoridad fiscal, Promover un juicio de nulidad e Interponer un juicio de amparo directo si las instancias anteriores no resultan favorables.

De acuerdo con el ayuntamiento, el

crédito fiscal presenta inconsistencias derivadas de una auditoría presuntamente mal realizada por Hacienda, entre las que destaca la inclusión de conceptos no gravables, como el pago de vacaciones a

Alertan por aumento de casos de tumores venéreos en mascotas

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- El Tumor Venéreo Transmisible (TVT), enfermedad de origen contagioso en perros, está aumentando su presencia en el municipio, alertaron

Luis veterinarios y asociaciones animalistas

El médico veterinario Juan Antonio Villalobos Hernández explicó que, aunque el TVT se considera un tumor benigno por su lento avance, su transmisión es sencilla y se da principalmente por

contacto sexual o a través de mucosas expuestas.

"La enfermedad tiene entre un 90 y 95 por ciento de probabilidades de cura, siempre que se trate adecuadamente con quimioterapia," señaló.

Liz Torres, integrante de la asociación

animalista Siempre Seré Tu Voz. señaló que los perros con TVT presentan tumores expuestos, sangrantes y con pus. "Esto no es sano ni para ellos ni para las personas. La responsabilidad social es de todos," afirmó.

Para finalizar, de la misma asociación, Liliana Gómez Martínez, expresó que la propagación de los TVT se puede prevenir con esterilización, atención médica oportuna y la responsabilidad en el cuidado de las mascotas.

DIARIO DE COLIMA Martes 29 de Abril de 2025

MANZANILLO



'Primeros Auxilios Psicológicos: Detección Temprana y Canalización Oportuna", impartida por el psicólogo Carlos César Godínez Larios.

HUTCHISON PORTS TIMSA

INVIERTEN MÁS DE 300 MDP EN GRÚAS ELÉCTRICAS PARA EL PUERTO

Se trata de dos grúas modelo ESP10, de la marca Gottwald

AGENCIAS &

Hutchison Ports TIMSA invirtió más de 300 millones de pesos en la compra de dos nuevas grúas eléctricas móviles (e-MHC) de sexta generación, como parte de su estrategia de modernización y eficiencia operativa.

Las grúas, modelo ESP10, de la marca Gottwald, cuentan cada una con un alcance de hasta 22 filas de manga y una capacidad de levante de 100 toneladas, lo que permitirá atender a buques portacontenedores super post-panamax

Cada grúa tiene una capacidad de levante de 100 toneladas.

con capacidad de hasta 15 mil 500 TEU. La adquisición de esta maquinaria forma parte de la estrategia global de sostenibilidad NET Zero de Hutchison Ports, para aminorar un 54.6 por ciento las emisiones absolutas de Gases de

COMPROMISO AMBIENTAL

Esta adquisición forma parte de la estrategia de sostenibilidad para disminuir y reducir a cero las emisiones absolutas de Gases de Efecto Invernadero, de alcance 1 y 2.

Efecto Invernadero de alcance 1 y 2 para 2033, y para 2050 conseguir cero emisiones netas en toda su cadena.

Estas grúas se añaden al actual desarrollo de un patio externo de 7 hectáreas que en su primera fase aumentará la capacidad de manejo en 60 mil 000 TEU, con una proyección para totalizar en 150 mil 000 TEU adicionales para 2026.

Hutchison Ports TIMSA continúa contribuyendo al comercio marítimo mediante infraestructura eficiente, moderna y sustentable en un puerto como el de Manzanillo, donde se movilizaron 980 mil TEU en marzo de este año, reafirmándolo como eje estratégico en el comercio internacional del país.



GRANDES FESTEJOS PARA LOS PEQUEÑOS

El ayuntamiento de Manzanillo informó que, en el marco de las Fiestas de Mayo 2025, invita a las infancias a disfrutar del show de Bely y Beto Tributo, el miércoles 30 de abril; y los viernes 2 y 9 de mayo al espectáculo El mundo encantado de Disney Tributo, para celebrar del Día de la Niña y el Niño.

Dirección de Desarrollo Portuario mejorará logística: Sedeco

GONZÁLEZ RINCÓN

La Dirección de Desarrollo Portuario y Comercio Exterior, de la nueva Ley de Desarrollo Económico, permitiría consolidar una mejor coordinación con el Puerto de Manzanillo, aprovechar su potencial logístico, fortalecer el sector y atraer inversiones.

Lo anterior lo declaró el titular de Desarrollo Económico (Sedeco), Fran-

Julio César cisco Rodríguez, a la Comunidad Portuaria de Manzanillo, resaltando que dicha Dirección es uno de los anuncios más importantes dentro de la nueva Ley de Desarrollo Económico de Colima y estará dentro de la propia Secretaría.

> Para finalizar, mencionó que esta ley, que fue aprobada recientemente por el Congreso del Estado, está diseñada para fortalecer la competitividad, la innovación y la atracción de inversiones en el estado.

Avanza rehabilitación del camino UTeM-Punta de Agua

GONZÁLEZ RINCÓN

La alcaldesa de Manzanillo, Rosa María Bayardo, supervisó la rehabilitación del camino UTEM-Punta de Agua, con el que se brindará seguridad a las familias de varias comunidades y a los estudiantes que todos los días transitan por este camino.

Señaló que esta vialidad rural conecta comunidades como Canoas, San José De Lumber, La Rosa, Cedros y Veladero de Camotlán, con la zona

urbana, además también facilita el traslado de estudiantes desde localidades rurales hacia la Universidad Tecnológica de Manzanillo (UTEM) y beneficia directamente a más de 50 productores que transitan por ahí para sacar sus cosechas.

"Durante mucho tiempo este tramo fue intransitable e inseguro, y sólo faltaba un poco de trabajo, sensibilidad y voluntad para cambiarle la cara. Llevamos ya más del 70 por ciento de avance y muy pronto estará completamente listo para ser entregado a la gente", finalizó.



La alcaldesa detalló que el camino lleva un 70 por ciento de avance.

9

ESCENARIO



UNIÓN

nupcias el fin de semana y sorprendió con le gran ceremonia con la que selló su amor co Daniela, su ahora esposa, la cual fue oficia da en Tlacolula, Oaxaca.

PROFESIONALIZACIÓN ARTÍSTICA

CULTURA CELEBRA EL DÍA INTERNACIONAL DE LA DANZA

490

personas se registraron para participar en esta actividad

El Maratón de Master Class es un evento que reúne a cientos de bailarines en la Casa de la Cultura Estatal

REDACCIÓN E

El Día Internacional de la Danza 2025 ha comenzado en Colima con una jornada de formación y profesionalización para la comunidad artística del estado, con el inicio del segundo Maratón de Master Class en la Casa de la Cultura Estatal.

Cientos de bailarinas, bailarines y artistas escénicos han iniciado un intenso programa de capacitación que reúne 18 clases magistrales impartidas por reconocidos exponentes de la danza de Colima y Jalisco.

La jornada intensiva, que inicio a las 9 de la mañana de ayer, concluyendo a las 10 de la noche, es organizada por la Dirección de Talleres de Artes y Artesanías "Alejandro Rangel Hidalgo", cuenta con la participación de 490 personas registradas.

Algunas de las clases presentes en El Maratón son: *Fisicalidad en el intérprete. Del Teatro a la Danza*, impartida por Meño Delgado, en la cual los participantes exploraron técnicas de manejo corporal para potenciar la expresividad y

la interpretación en escena. La clase *Danza Contemporánea - Técnica Horton*, dirigida por Viviana Nava González, en la que se abordaron los fundamentos de esta técnica, enfocada en el fortalecimiento, la flexibilidad y la amplitud del movimiento del bailarín.

También se realizó la sesión Yoga contemporáneo para bailarines, a cargo de Frank Rusa, donde se ofrecieron herramientas esenciales para la flexibilización y el manejo corporal, aspectos clave en todas las disciplinas dancísticas.

La celebración del Día Internacional de la Danza 2025 continúa desarrollándose en la Casa de la Cultura Estatal, hasta el día de hoy que concluirá con el *Carrusel Escénico*, mismo que dará inicio a las 5:30 de la tarde en la explanada de este recinto.



Maestros y bailarines se reúnen en una jornada intensiva.

MI ESENCIA" GALILEA JIMENEZ BALTAZ Sin Tercer lugar en el Concurso Nacional de Talento "Tumbando Letras".

Galilea Jiménez: Talento y Convicción

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Con talento y convicción, Galilea Jiménez Baltazar, estudiante de sexto semestre de Nutrición, obtuvo el tercer lugar en el Concurso Nacional de Talento Tumbando Letras, organizado por el Centro de Integración Juvenil.

El certamen, contó con diversas categorías como Consumo, Carros, Fiestas, Drogas, No es no y Lo que soy no se compra ni se vende; Jiménez Baltazar eligió la última opción, con la intención

AUTENTICIDAD

La cantante escribió *Mi Esencia* como su primera composición musical

de reflexionar sobre cómo la exposición en redes puede influir en la pérdida de identidad por la búsqueda de aceptación y seguidores.

Como parte de las Fiestas de Mayo en Manzanillo, se presentó en el Teatro del Pueblo en donde interpretó *Mi Esencia, Éxtasis de Mar*, entre otras piezas.

El legado de Coppola recibe homenaje

AGENCIAS

El cineasta Francis Ford Coppola, a sus 86 años, fue reconocido con el prestigioso Life Achievement Award, por parte del American Film Institute, en una ceremonia celebrada en el Dolby Theatre de Los Ángeles.

El evento reunió a destacados realizadores y actores para rendir tributo a su influyente trayectoria en la industria cinematográfica.

Coppola, cuya carrera abarca títulos fundamentales como *Patton* (1970), *La conversación* (1974), *Apocalipsis ahora* (1979), *Drácula de Bram Stoker* (1992) y la trilogía de *El Padrino* (1972-1990), recibió elogios por su contribución al arte cinematográfico.

Entre los asistentes figuraron cineastas de renombre como Steven Spielberg, George Lucas, Spike Lee y Ron Howard, así como actores icónicos, incluyendo Al Pacino, Robert de Niro, Dustin Hoffman, Harrison Ford, Morgan Freeman, Diane Lane, Ralph Macchio, C. Thomas Howell y Adam Driver.

Durante la celebración, Spielberg destacó el impacto de Coppola en la

industria, calificándolo como un defensor de los artistas independientes y afirmando que El Padrino es "el más grande filme de Estados Unidos".







NACIONAL



VIRAL

El INE causó revuelo en TikTok al publicar un video que, en tan poco tiempo, llamó la atención del público, ya que usó la intro del famoso anime *Evangelion*, uno de los más populares entre las generaciones jóvenes.



CONVOCADOS

Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) convocó a fabricantes de medicamentos y material de curación a participar en mesas de negociación, con la finalidad de "readjudicar" los contratos anulados de la licitación pública de la compra consolidada 2025-2026. El fin de semana, los proveedores fueron convocados por la paraestatal. Se les pidió los expedientes con propuestas técnicas y económicas, aunque ellos advirtieron sobre la falta de transparencia en este proceso, del que "nos enteramos con una llamada personal y un correo electrónico posterior".

CSP: Zedillo no es paladín de la democracia

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La presidenta Claudia Sheinbaum rechazó que Ernesto Zedillo sea un "paladín" de la democracia, tras las críticas del exmandatario a la elección judicial y su denuncia de "autoritarismo" en México.

Sheinbaum afirmó que Zedillo actúa como "vocero" del PRIAN ante la falta de credibilidad de sus líderes actuales y enumeró acciones autoritarias durante su sexenio: las masacres de Acteal, El Charco, El Bosque y Aguas Blancas; el Fobaproa; la privatización de ferrocarriles sin consulta; la imposición de ministros en la Suprema Corte; y la presunta entrega de la Presidencia al PAN a petición de EE.UU.

Además, subrayó que el actual proceso de elección del Poder Judicial es democrático, a diferencia del modelo elitista que defendieron gobiernos anteriores.



BAJO FUEGO EN MÉXICO

INFANCIA, MARCADA POR LA NARCOVIOLENCIA

El narcotráfico no solo afecta a los menores con violencia directa, sino que también moldea su entorno

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

Desde la militarización de la seguridad = en 2006, la infancia mexicana se ha convertido en una de las principales víctimas de la violencia del narcotráfico. Más de 84 mil niñas, niños y adolescentes han desaparecido, y cientos de miles más viven bajo el riesgo de ser reclutados por grupos criminales.

La pobreza y la falta de oportunidades educativas incrementan esta vulnerabilidad, mientras la cultura del narco glorifica la violencia como un modelo de vida.

Entre 1964 y 2024 se registraron 84 mil 160 desapariciones de menores, con un aumento exponencial a partir de 2006.

En 2021, mil 896 menores fueron reportados como desaparecidos, siendo el 55 por ciento mujeres.

Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) estima que entre 145 mil y 250 mil NNA están en riesgo de ser cooptados por el crimen organizado, a través de redes sociales o trabajos informales, particularmente en estados como el Estado de México.

El contexto de pobreza es alarmante: el 50 por ciento de los menores de 6 años de edad en México viven en esta condición, cifra que asciende a 78.5 por ciento entre niños indígenas, de acuerdo al Banco Interamericano de Desarro-

Además, más de 4 millones de NNA no asisten a la escuela, aumentando su exposición a la violencia y el reclutamiento forzado.

La narcocultura impacta profundamente en su entorno: corridos, series de televisión, redes sociales y hasta memoriales públicos exaltan la figura de los líderes criminales.

adaptado incluso a plataformas de jue- provocando protestas masivas bajo el gos en línea. Esta exposición constante genera secuelas emocionales severas, como ansiedad, depresión y trastornos de estrés postraumático.

En estados como Jalisco, Sinaloa, Guanajuato, Chihuahua y Michoacán, muchos menores han sido testigos de asesinatos o han perdido familiares, afectando su bienestar psicológico.

Los casos de muertes infantiles en enfrentamientos entre cárteles son una

30 ABRIL DÍA DE LA NIÑEZ

EN 1954 LA ASAMBLEAS GENERAL DE LA ONU RECOMENDÓ QUE TODOS LOS PAÍSES INSTITUYERAN EL DÍA INTERNACIONAL DEL NIÑO, EN LA QUE SE DEDICARÍA A LA FRATERNIDAD Y A LA **COMPRENSIÓN ENTRE LOS** NIÑOS DE TODO EL MUNDO, Y SE DESTINARÍA A ACTIVIDADES PARA PROMOVER EL **BIENESTAR DE LOS INFANTES DEL PLANETA**



NIÑOS EN EL MUNDO 2,500 MILLONES PRINCIPALES PROBLEMAS



EXPLOTADOS

MUERTOS POR

MILLONES

MILLONES

LA SITUACIÓN EN MÉXICO

Educación	Trabajo			
Asiste a	En el hogar			
la escuela	and the second second			
94,2%	54,7%			
0	0			
5,8%	45,3%			
No asiste	Mercado labora			

FUENTE: UNESCO, UNICEF, ONU

DERECHOS DE LOS NIÑOS

- A LA SALUD
- A LA EDUCACIÓN
- **A LA FAMILIA**



desaparecido entre 1964 y 2024

1,896 reportados desaparecidos en 2021

50% de 6 años de edad son pobres

tragedia recurrente.

En 2024, Alexander (9 años) y Gael (12 años) murieron en Culiacán, Si-La estrategia de reclutamiento se ha naloa, víctimas de un fuego cruzado, lema "¡Con los niños no!".

> Desde 2006, México ha registrado más de 450 mil muertes violentas, dejando a innumerables menores huérfanos o traumatizados.

> El Estado ha implementado acciones como la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes (2014) v el Protocolo Adicional de Búsqueda de NNA (2017).

En 2024 se creó un cuerpo federal

para investigar crímenes contra menores, tras las protestas en Sinaloa. Sin embargo, solo el 15 por ciento de los estados cuenta con fiscalías especializadas y la impunidad prevalece.

La narcoviolencia no solo arrebata vidas: también roba futuros, sueños y derechos. Ante la falta de oportunidades reales, el crimen se presenta como una salida, perpetuando un ciclo de vio-

Es urgente implementar políticas que garanticen educación, protección y dignidad para la infancia mexicana, desmantelando la cultura que glorifica el crimen.



INTERNACIONAL



ACUSADO

El representante palestino ante la corte Internacional de Justicia declaró que Israel está utilizando el bloqueo de a ayuda humanitaria para Gaza como un "arma de guerra".



Putin agradeció públicamente la participación de las tropas norcoreanas en el conflicto con Ucrania.

Putin anuncia otra tregua con Ucrania en mayo

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El presidente ruso, Vladimir Putin, anunció una tregua de 3 días, del 8 al 10 de mayo, para conmemorar el 80° aniversario de la victoria sobre la Alemania nazi.

La decisión llega tras el llamado del presidente estadounidense Donald Trump para poner fin al conflicto entre Rusia y Ucrania, aunque el Kremlin advirtió que responderá si Ucrania rompe la tregua.

"Basándose en consideraciones humanitarias, la parte rusa está declarando una tregua durante el 80° aniversario del Día de la Victoria", dijo el Kremlin.

Después de una reunión con el presidente ucraniano Volodymyr Zelensky en el funeral del Papa Francisco el sábado, Donald Trump cuestionó si el líder ruso hablaba en serio sobre la paz.

Rusia se mostró dispuesta a negociar sin condiciones previas, pero insiste en el reconocimiento de sus anexiones, algo que Ucrania y Europa rechazan.

A pesar de recientes ofrecimientos de diálogo, las hostilidades continúan, con ataques rusos que han causado decenas de muertes civiles.

Además, Corea del Norte confirmó el envío de unos 10 mil soldados para apoyar a Rusia, lo que fue duramente criticado por Corea del Sur por violar resoluciones de la ONU.

Expertos consideran que Pyongyang y Moscú acordaron revelar el despliegue tras valorar más los beneficios militares que el impacto en su imagen internacional.

Putin agradeció públicamente la participación de las tropas norcoreanas en el conflicto.

10 MIL

soldados enviará Corea del Norte para apoyar a Rusia SE LA ESTÁ PASANDO MEJOR, DICE

GOBERNARÉ A EUA Y EL MUNDO

Afirma que en su segundo mandato tiene objetivos más amplios

Sandra Patricia & SEVILLA TRUJILLO &

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo en una entrevista con *The Atlantic* que en un segundo mandato no solo se enfocaría en Estados Unidos, sino también en el mundo.

La conversación se realizó a finales de marzo, después de que los periodistas consiguieran su número personal, pese a que Trump había cancelado una cita previa.

Durante la llamada, le preguntaron si su segundo mandato sería diferente al primero.

Trump respondió que sí: en su primer periodo tuvo que gobernar y sobrevivir a "corruptos", pero en el segundo "gobernará el país y el mundo".

El reportaje, escrito por Ashley Parker y Michael Scherer, menciona que Trump ahora tiene buenas relaciones con empresarios como Jeff Bezos y Mark Zuckerberg, a quienes antes consideraba enemigos.

También señalaron que el presidente está disfrutando más esta etapa en comparación con su primer mandato, algo que Trump confirmó al decir: "Me lo estoy pasando genial, considerando que lo que hago es muy serio".

Según The Atlantic, Trump aceptó la entrevista con la expectativa de que ha-



Trump celebró su buena relación con magnates como Jeff Bezos y Mark Zuckerberg, quienes en algún momento consideró sus enemigos.

blarían sobre su regreso en la política y las lecciones que ha aprendido.

AGUA Y FRONTERA

Estados Unidos y México alcanzaron un acuerdo para resolver la disputa sobre el reparto del agua del río Bravo, conforme al Tratado de Aguas de 1944.

México se comprometió a transferir agua de inmediato desde embalses internacionales y aumentar la cuota de EUA en seis afluentes hasta concluir el actual ciclo hidrológico.

La administración Trump agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum su participación para lograr el acuerdo, tras tensiones que incluyeron amenazas de sanciones por parte de Trump debido a La primera vez, tenía dos cosas que hacer: gobernar el país y sobrevivir; tenía a todos estos corruptos

Donald Trump

una deuda de más de mil 600 millones de metros cúbicos de agua.

Además, ambos países elaborarán un plan a largo plazo para asegurar el cumplimiento del tratado.

En otro tema, Tom Homan, asesor de Seguridad Nacional, afirmó que México ha financiado indirectamente el muro fronterizo al desplegar militares y aplicar el programa "Quédate en México".

Afecta apagón a millones en España y Portugal

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Una interrupción eléctrica sin precedentes afectó este lunes a España, Portugal y zonas del sur de Francia, dejando a millones de personas sin suministro y alterando servicios ferroviarios, de metro y aeropuertos.

Mientras el servicio se restablece de manera progresiva, autoridades y operadores energéticos investigan las causas del colapso.

Aunque inicialmente se barajó la posibilidad de un ciberataque, las investigaciones apuntan a un fenómeno atmosférico inusual: vibraciones inducidas por bruscas variaciones de temperatura en las líneas de muy alta tensión.

La emergencia comenzó alrededor de las 12:30 horas en Madrid y las 11:30 en Lisboa.

Tres comunidades autónomas españolas activaron el nivel 3 de emergencia para que el Gobierno central asumiera el control.



Imagen del centro de Madrid, tras reportarse un apagón generalizado desde cerca de las 12:30 del día, según la Red Eléctrica Española.

El presidente Pedro Sánchez pidió evitar especulaciones, aseguró que se activaron todos los protocolos de seguridad y anunció una nueva reunión del Consejo de Seguridad Nacional para monitorear la situación.

Portugal, a través de su primer ministro Luís Montenegro y del Centro Nacional de Ciberseguridad, descartó un ataque informático y señaló que el origen del fallo parece estar en España.

Red Eléctrica de España indicó que la recuperación total del servicio podría tardar entre 6 y 10 horas.

Ambos países han solicitado a la población minimizar desplazamientos y seguir únicamente fuentes oficiales para mantenerse informada.





SEGURIDAD



FNSAYO

La UEPC informó que hoy, a las 11:30 am, se realizará el primer Simulacro Nacional 2025, bajo la hipótesis de un sismo magnitud 8.1, con epicentro en el Golfo de Tehuantepec, a 40 1 kilómetros de profundidad

EN VERACRUZ

LOCALIZAN CUERPOS DE LA ACTIVISTA SANDRA DOMÍNGUEZ Y SU ESPOSO

Fueron encontrados en fosas clandestinas de un rancho en Sochiapan

AGENCIAS

La activista Sandra Domínguez Martínez y su esposo Alexander Hernández Hernández fueron localizados sin vida en un rancho, ubicado en el estado de Veracruz, informó la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO).

Se detalló que fueron encontrados el 24 de abril, tras ubicar dos fosas clandestinas, durante un cateo en el rancho "El Capricho", en la carretera federal 147, en el tramo Palomares Tuxtepec, en la comuni-



Los restos fueron localizados en el rancho El Capricho, en la comunidad de Nazareno, Sochiapan, en Veracruz.

dad de Nazareno, Sochiapan, en Veracruz.

La FGEO explicó que durante la ejecución de una orden de aprehensión en

contra de A.G.T., dueño de dicho predio y quien era señalado como probable res-

ponsable de la desaparición de las dos

ASESINATO

La FGEO dijo que las investigaciones apuntan a que los responsables de la desaparición y asesinato, de la activista y su esposo, fueron integrantes de células delictivas que operan en Veracruz

víctimas, fue abatido por las autoridades durante el dispositivo, tras haber atacado a las policías.

En el lugar también aseguraron armas de diferentes calibres, como rifles de asalto AR-15 así como AK-47 o cuerno de chivo.

Para finalizar la FGEO señaló que la investigación señala que los responsables de la desaparición y asesinato de la activista Sandra Domínguez y su esposo Alexander Hernández Hernández, fueron integrantes de células delictivas que operan en Veracruz.



un recorrido de vigilancia marítima.

Sentencian a dos por posesión de armas de fuego y metanfetamina

REDACCIÓN

La Fiscalía General de la República (FGR) informó que logró que Adán "J" y Geovanni "A" fueran sentenciados a más de 6 años de cárcel y al pago de una multa económica, por su responsabilidad en los delitos de contra la salud y posesión ilegal de armas de fuego.

La Fiscalía Especializada de Control Regional en el estado de Colima detalló que, tras la capturam el Ministerio Público Federal determinó llevarlos ante la autoridad competente y al aportar las pruebas suficientes para acreditar su culpabilidad, el juez de control dictó sentencia para ambos.

Lo anterior, derivado del desglose de una carpeta de investigación por los delitos de contra la salud en la modalidad de posesión simple de clorhidrato de metanfetamina y el diverso de portación de arma de fuego de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas.

Adán "J" fue condenado a 6 años, 9 meses, 17 días de prisión y al pago de una multa de 14 mil 523 pesos; Geovanni "A" a 6 años 2 meses de cárcel y una multa de 9 mil 232 pesos.

La autoridad judicial ordenó, además, el decomiso de los indicios asegurados; no se otorgaron beneficios y se procedió a su amonestación y suspensión de derechos políticos y civiles de ambos.

Rescata Semar a bañista en playa "La Audiencia"

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

La Secretaría de Marina-Armada de México rescató el domingo a una persona que fue arrastrada por el oleaje, en inmediaciones de playa "La Audiencia", en Manzanillo

El salvamento ocurrió mientras los elementos realizaban un recorrido de

vigilancia marítima, a bordo de una embarcación tipo Defender, cuando localizaron a un hombre de 54 años, que se encontraba en peligro de ahogamiento.

Posteriormente, para rescatarlo con vida dos nadadores de la Semar se lanzaron al mar para socorrerlo y posteriormente trasladarlo a puerto seguro, donde personal de Sanidad Naval, le brindó valoración médica y primeros auxilios.



23 AÑOS DE CÁRCEL

Iván Yahir "N" fue sentenciado a 23 años y 4 meses de cárcel, al pago de una multa y al cumplimiento de la reparación del daño en favor de los familiares de la víctima, por asesinar a un hombre en Villa de Álvarez en 2022.

La Fiscalía General del Estado de Colima informó que el hoy sentenciado, en compañía de otro sujeto llegaron, a bordo de una motocicleta, hasta donde se encontraba la víctima en la colonia Haciendita, y le disparó con arma de fuego causándole diversas lesiones que le provocaron la muerte.



Los dos sujetos fueron sentenciados a más de 6 años de cárcel y al pago de una multa económica.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com





RENTO apartamento, 1 recámara, zona centro, \$2,300. Tel.312-122-36-

RENTO local comercial en Villa Izcalli, por Akolliman. Tel.312-122-36-05.



VENDO terreno campestre 400m2, con servicios, luz y agua, \$49,000. Tomo carro. Tel.312-169-82-11.



CARNICERÍA Torreón Market solicita chicharronero, con experiencia, sueldo \$3,000 semanales + desayuno gratis. Vacaciones y aguinaldo. Información, acudir con solicitud elaborada Blvd. Rodolfo Chávez Carrillo #492, Placetas Estadio.

SE SOLICITA chofer para camión de carga 15 toneladas, de 3 ejes torton. Prestaciones de ley, sueldo semanal de 4,500 más rendimiento y alimentos Tel.312-304-05-26.

SESOLICITA ayudante de cocina; prestaciones de ley IMSS, vacaciones. Horario de lunes a viernes. Cocina económica Ana. 312-304-05-26.



BAZAR. Compro muebles, ropa, juguetes, trastes. 312-148-17-47.

S	U	D	0	K	U			
				7	3	9		8
	1		8	6	9		2	
3		9	2					
	9	3				7		2
5		7	6	9				
		1	7					
							8	7
	7		5		6			1
1	2			8		5		4



AGENCIA ADUANAL SOLICITA

TRAMITADOR

Requisitos:

- Estudios mínimos de secundaria
- Con o sin experiencia como Tramitador aduanal Ofrecemos:
- Prestaciones de Ley y superiores
- Sueldo a tratar en entrevista

INTERESADOS MANDAR SU CV AL CORREO:

■ bolsadetrabajo@condorair.com

Más información: 📞 (229) 934 44 44

ANÚNCIATE FÁCIL Y RÁPIDO

SOLICITA TU COTIZACIÓN POR TELÉFONO **312 193 38 83**



Gandhi





Abogado
Ahimsa
Alma
Armas
Defensor
Grande
Hambre
Héroe
Huelga
Indio
Instauró
Lucha
Métodos
Pensador
Político

FINANZAS







Meta para 2030: convertir a México en el 5° país más visitado del mundo, señaló la titular de Turismo, Josefina Rodríguez.

México de moda: Sectur

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

"México está de moda" en materia turística, señaló la titular de la Secretaría de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, durante la inauguración de la edición 49 del Tianguis Turístico de México, realizado en Baja California.

Destacó que el turismo es clave para el desarrollo económico y social del país, ya que representa la tercera mayor fuente de ingresos por divisas.

Este año, el Tianguis contará con la participación de las 32 entidades federativas, más de 3 mil expositores y mil 700 compradores.

Se prevé la realización de 75 mil citas de negocios, la presencia de 44 países, una afluencia de 10 mil personas y una derrama económica superior a mil 350 millones de pesos.

Rodríguez Zamora resaltó que el objetivo del gobierno es posicionar a México como el quinto país más visitado del mundo para 2030, siguiendo la ruta establecida por el Plan México, el cual impulsa un turismo diversificado, sostenible y con enfoque comunitario.

Tianguis Turístico

entidades federativas participantes

países representados

3,216

xpositores registrados

1,700

compradores presentes

75,000

citas de negocios programadas

+1,350 millones

de pesos en derrama económica

POLOS DEL BIENESTAR

LANZARÁN LICITACIÓN PARA PARQUES INDUSTRIALES

México tiene bases industriales para ser un poder mundial verde: estudio

AGENCIAS

El gobierno de México tiene programada para el 16 de mayo la licitación de los llamados Polos de Bienestar, que consisten en grandes parques industriales destinados a fomentar el crecimiento regional en diversas zonas del país.

Durante la conferencia matutina de ayer, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que en esa fecha se llevarán a cabo las licitaciones de estos provectos, ofreciendo incentivos fiscales a los inversionistas privados interesados.

La jefa del Ejecutivo explicó que estos polos se ubicarán en diferentes regiones del país, algunos en terrenos que abarcan hasta 700 hectáreas, convirtiéndose en áreas de desarrollo indus-

Además, destacó que se prevé la instalación de escuelas, hospitales y otros servicios en las cercanías, asegurando que se tome en cuenta el bienestar de los trabajadores que laborarán en estas fábricas.

La víspera, expertos internacionales del Net Zero Industrial Policy Lab, vinculados al senador Bernie Sanders, consideran que México tiene el potencial para convertirse en un actor clave en la economía verde global.



El principal reto no es crear nuevas industrias, sino avanzar hacia la producción nacional de mayor valor agregado.

En entrevista con La Jornada, los economistas Tim Sahay y Maximiliano Vejares elogiaron el Plan México elaborado por el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum.

Señalan que el país cuenta con una base industrial sólida, integrada a cadenas de alta tecnología.

Para lograrlo, México necesita aumentar la inversión pública, fortalecer las cadenas de suministro en sectores renovables, y priorizar la educación y capacitación de su fuerza laboral.

Los expertos advierten que el principal reto no es crear nuevas industrias, sino avanzar hacia la producción nacional de mayor valor agregado para evitar

INFRAESTRUCTURA

Se prevé la instalación de escuelas, hospitales y otros servicios en las cercanías de los Polos del Bienestar

caer en una nueva forma de neocolonia-

El informe destaca oportunidades en sectores como vehículos eléctricos, baterías, energía renovable y climatización, pero subraya que las inversiones iniciales previstas por el gobierno son aún insuficientes frente a estándares internacionales

ENERGÍA NUCLEAR

El Consejo de Estado de China aprobó la construcción de 10 nuevas unidades de generación nuclear, según un reporte publicado del medio The Paper, respaldado por el gobierno, que estimaba el desembolso total en 200 mil millones de yuanes, es decir 27 mil 440 millones de dólares.

Se mantiene así el ritmo de exla aprobación de 10 u 11 plantas anuales en los años de 2022 a

Los nuevos proyectos aprobados, que utilizan tecnologías nacionales, representan ampliaciones en cinco centrales nucleares operativas: Fangchenggang en Guangxi, Sanmen en Fujian, Haiyang en Shandong, Xiapu en Chongqing y Taishan en Guang-



DESTACADO

Colima

Villa de Álvarez protagonizó la victoria más contundente al vencer 9-1 a Universidad de

DEPORTES





PREPARATIVOS

Llerenas" se encuentra cerrado en todas sus áreas por mantenimiento y preparación, para el desarrollo de la Olimpiada Nacional Conade 2025 en Colima

PRIMERA DIVISIÓN AMATEUR

RESULTADOS DESTACADOS EN LA FECHA 19 Y COPA

Chanal continúa como superlíder invicto en la Primera División Amateur

REDACCIÓN

La reanudación del balompié de la Primera División Amateur dejó en la Semana de Pascua varias goleadas en la Fecha 19 de la Liga y la Fecha 4 de la Copa, pues cinco equipos lograron marcadores abultados este fin de semana. Entre ellos, destacó el superlíder e invicto, Chanal.

El resultado más llamativo lo protagonizó Villa de Álvarez, que venció 9-1 a Universidad de Colima, con anotaciones de Jonathan Murillo, Héctor Pérez, Héctor Zamora y Alberto Valle.

Lázaro Cárdenas visitó Tecomán y derrotó 6-3 a Tigrillos. Con este resultado, L.C. igualó en puntos a los felinos con 35 unidades y, en la Copa, pelea por los primeros puestos

En el resto de los encuentros, Arboledas goleó 6-0 a Sección 82. El superlíder e invicto, Chanal, blanqueó 5-0 a San Jerónimo, arrebatándole su condición de imbatible en la Copa.

En otro duelo, Chiquilines venció 5-1 a Minatitlán, finalmente, Halcones derrotaba 3-0 al Atlético Infonavit al término del primer tiempo, pero el cuadro "colono" quedó con el mínimo de jugadores y el partido no

pudo continuar.

En la Copa, Chanal se mantiene como líder en solitario con 12 unidades, mientras que

Chigüilines ascendió al subliderato. Extraoficialmente, Deportivo Comala ocupa la tercera posición con 9 puntos, seguido de Lázaro Cárdenas, que se ubica en el

Goleadas y sorpresas en la Primera Amateur.

cuarto puesto.



Suchitlán y Punto Fit, cerca de semifinales

REDACCIÓN

La Colonia de Suchitlán y Punto Fit están a un paso de clasificarse a semifinales del Torneo de Liga del Futbol de Convivencia de Villa de Álvarez "Ferre Lugo", luego de golear a Charros y Deportivo San Isidro en los partidos de ida de los cuartos de final, disputados el fin de semana en los campos de la Unidad Deportiva del SNTE 6.

En el primer encuentro. La Colonia de compromiso, Punto Fit derrotó 5-2 a San

OTRAS SERIES

En los otros enfrentamientos, el líder Deportivo Valle apenas logró empatar 1-1 con TopoGec. El monarca de Copa abrió el marcador en la primera parte con un gol de Edgar Leal, pero José Rosales igualó el partido.

VENTAJA

Ambos equipos tienen una clara ventaja en los cuartos de final del Torneo "Ferre Lugo", ya que lograron amplias victorias en los partidos de ida

Por su parte, SNTE 6 y Suchitlán igualaron 2-2 y definirán la serie el próximo domingo. Los goles del cuadro mentor fueron Suchitlán venció 4-0 a Charros. En otro obra de Irving Melchor y Héctor Hernández, mientras que por los Brujos anotaron Juan Lozano y Gerardo Berto.

PARTIDOS DE VUELTA

Los encuentros de vuelta se jugarán el próximo domingo. En caso de empate en el marcador global, avanzarán los equipos que finalizaron mejor posicionados en la fase regular, lo que favorece a Deportivo Valle, Punto Fit, Suchitlán y Charros.

La historia de Chivas Centenario

REDACCIÓN

La Escuela Formativa de Futbol Chivas Centenario, filial del Rebaño Sagrado de la Liga MX, es considerada una de las mejores a nivel local y nacional debido a los logros alcanzados en sus 18 años de trayectoria.

Así lo expuso la directiva tras el destacado desempeño del equipo en el torneo de Semana de Pascua.

En relación con los recientes logros del club colimense, la directiva destacó la conquista de la "Copa Rebaño 2025" en la categoría 2007, así como el subcampeonato obtenido en la categoría 2009 hace apenas unos días.

La historia de Chivas Centenario se remonta a sus inicios, cuando ingresó a las categorías infantiles y juveniles en 2013.

Entre los logros más representativos de Chivas Centenario, la directiva mencionó la obtención de la "Copa Chivas Internacional" en la categoría 2007 en 2023, la Copa Franquicias en 2025, además de múltiples títulos y subcampeonatos estatales.

Finalmente, recordaron que han pasado por el club distintas generaciones, como las de los nacidos en 1998-99, 2000-01-02-04, quienes han conseguido títulos y subcampeonatos estatales.

LOS MEJORES

Han representado a Colima en diversos torneos como la Copa Telmex y la Copa Chivas Internacional



En 2013, el equipo ingresó a las categorías infantil y juvenil.

OLIMPIADA NACIONAL 2025

CONADE REVISA SEDES DEPORTIVAS EN COLIMA Y MANZANILLO

disciplinas deportivas serán las que el estado eciba durante la Olimpiada Nacional Conade 2025

Durante el recorrido, se evaluaron las áreas de competencia y se emitieron recomendaciones

REDACCIÓN

Con el objetivo de garantizar condiciones óptimas para las competencias, autoridades del Instituto Colimense del Deporte y representantes de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte realizaron una visita técnica a las sedes de la Olimpiada Nacional Conade 2025

Lo anterior ocurrió en los municipios de Colima y Manzanillo. Durante el recorrido, se evaluaron espacios deportivos y se emitieron recomendaciones clave para el desarrollo del evento.

El director del Incode, Alejandro Rodríquez Alvarado destacó que la supervisión de Conade constituye un paso fundamental en la preparación de las sedes y señaló que las áreas evaluadas fueron bien recibidas por el organismo deportivo.



El director del Incode mencionó que la supervisión es un paso importante.

En Manzanillo, se trabajará en conjunto con el Instituto Municipal del Deporte y el ayuntamiento, para la adecuación de espacios clave como el muelle de la explanada del Pez Vela para el stand up paddle, Olas Altas para surfing y La Boquita para longboard.

Además, se llevarán a cabo prepara-

tivos en Playa Azul, Salagua, para el voleibol de playa.

Por su parte, en Colima se recomendaron ajustes en servicios y áreas técnicas para futbol y rugby, con el Estadio Olímpico Universitario como sede de la final de futbol.

En cuanto al golf, cuya competencia

se desarrollará en el Club Altozano, se detallaron los servicios destinados a atletas y jueces.

Además, se informó sobre los trabajos de mantenimiento en la Unidad Deportiva José María Morelos y Pavón, donde se celebrarán las competencias de voleibol, balonmano y beisbol 5.



El director del Incode mencionó que la supervisión es un paso importante.

El reto de Colima en el Nacional Sub-17

REDACCIÓN

Colima tendrá una primera ronda complicada en el Campeonato Nacional de Futbol Soccer Benito Juárez Sub-17.

Este evento se llevará a cabo del 11 al 18 de mayo en Lagos de Moreno, Jalisco.

Los rivales del equipo colimense, que representará Manzanillo, serán Zacatecas, Nayarit y Chihuahua.

Sobre el sistema de competencia aún no hay información oficial, sin embargo, al haber ocho grupos, clasificarán dos equipos de cada sector a la ronda de octavos de final.

En cuanto a la distribución de los grupos, en el sector A competirán Jalisco, Quintana Roo, Coahuila y Tlaxcala.

En grupo B, Campeche, Querétaro, Baja

FECHAS

El evento será en San Juan de los Lagos, Jalisco, del 11 al 18 de mayo

California Sur y Yucatán; en el C, Tamaulipas, Aguascalientes, Nuevo León y Veracruz.

El grupo D se conforma por Ciudad de México, Guerrero, San Luis Potosí y

Por su parte, el grupo E estará integrado por Sonora, Michoacán, Morelos y Durango; el F por Guanajuato, Chiapas, Tabasco y Puebla

En la división G se encuentra Colima, Zacatecas, Navarit y Chihuahua; finalmente el H por Estado de México, Hidalgo, Baja California y Oaxaca. Así se determinó en el sorteo del lunes.

Incode, presente en la reunión del Sinade 2025

REDACCIÓN

En el marco de la Primera Sesión Ordinaria del Consejo Directivo del Sistema Nacional de Cultura Física y Deporte (Sinade), autoridades de todo el país se reúnen para delinear acciones clave en materia de cultura física y deporte.

El encuentro, presidido por Rommel Pacheco, director de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte Conade, cuenta con la participación de Alejandro Rodríguez Alvarado, director general del Instituto Colimense del Deporte, y se está llevando a cabo del 28 al 30 de abril en el Hotel Palacio Mundo Imperial.

El SINADE es la máxima instancia

IMPORTANCIA

Esta estructura permite coordinar esfuerzos para fortalecer el desarrollo deportivo y la cultura física en el país

colegiada en México encargada de dirigir, coordinar y dar seguimiento a las políticas deportivas del Programa Sectorial de la materia.

Este organismo está conformado por dependencias estatales del deporte, asociaciones nacionales, la Conade, los Comités Olímpico y Paralímpico Mexicano, consejos del deporte estudiantil y representantes del Poder Legislativo, con el propósito de fomentar el desarrollo deportivo en el país.



Alejandro Rodríguez participa en la Primera Sesión Ordinaria.